

**V Encuentro Mundial de Movimientos Populares
Tierra, Techo y Trabajo
Spin Time, Roma, 21-24 de octubre de 2025**

Dosier informativo

- Presentación
- Los encuentros
- V Encuentro Mundial de Movimientos Populares
- Participación
- Comité organizador
- Oficina de comunicación
- Contacto



Presentación

El Encuentro Mundial de Movimientos Populares (EMMP) es un espacio de hermandad entre organizaciones de base de los cinco continentes, una plataforma construida por diversos movimientos en torno a la invitación del papa Francisco a que los pobres y los pueblos organizados no se resignen y sean protagonistas del cambio.

Este espacio promueve la cultura del encuentro con el propósito de que los movimientos populares demos la batalla —sin soberbia pero con coraje, sin violencia pero con tenacidad— por la dignidad humana, la naturaleza y la justicia social. Nuestra cita responde a la necesidad de promover la organización de los excluidos para construir, desde abajo, la alternativa humana a esta globalización excluyente que nos arrebata hasta los derechos sagrados al techo, al trabajo y a la tierra. El pueblo pobre trabajador no solo padece las injusticias, sino que también se organiza y lucha contra ellas.

Los encuentros

El primer encuentro se celebró en **Roma**, en **octubre de 2014**. Reunió a un centenar de representantes de movimientos populares de los cinco continentes. Fue convocado para contrastar la realidad sufriente de trabajadores sin derechos y excluidos —precarizados, temporales, migrantes...— y debatir esta perspectiva con el pensamiento de Francisco, especialmente desde la exhortación *Evangelii gaudium (La alegría del Evangelio)*.

Marcó un hito en el proceso de organización y maduración de los movimientos, con el fin de responder al anhelo que debería estar al alcance de todos, pero que hoy vemos con tristeza cada vez más lejos: tierra, techo y trabajo. Francisco situó las ya famosas 3T como «derechos sagrados» propios de la Doctrina Social de la Iglesia (cfr. *Fratelli tutti*, 127).

El mensaje de Francisco sintetiza «gran parte de nuestra experiencia, pensamiento y anhelos (...). La claridad y contundencia de sus palabras no admiten dobles interpretaciones y reafirman que la preocupación por los pobres está en el centro mismo del Evangelio». El Papa unió su voz al grito de los movimientos populares en las 3T: «Ninguna familia sin vivienda, ningún campesino sin tierra, ningún trabajador sin derechos, ninguna persona sin la dignidad que da el trabajo».

El segundo encuentro tuvo lugar en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, en julio de 2015. Reunió a más de 1.500 delegados y delegadas de 40 países de los cinco continentes, junto con obispos y agentes pastorales, para compartir experiencias e ideas desde las 3T, a la luz de la encíclica *Laudato si'*.

Los movimientos coincidieron con Francisco en que la problemática social y ambiental son dos caras de la misma moneda. Un sistema que no puede brindar tierra, techo y trabajo para todos —que socava la paz y amenaza la propia subsistencia de la Madre Tierra— no puede seguir rigiendo el destino del planeta. Por ello, subrayaron la necesidad de superar

un modelo social, político, económico y cultural donde el mercado y el dinero se han convertido en el eje regulador de las relaciones humanas.

Las conclusiones constituyeron la Carta de Santa Cruz, y el mensaje del Papa, considerado una «miniencíclica», compartió con los movimientos su sentimiento de «fraternidad, garra, entrega y sed de justicia». Francisco propuso tres grandes tareas: Poner la economía al servicio de los pueblos. Unir a los pueblos en el camino de la paz y la justicia. Defender la Madre Tierra.

El tercer encuentro se realizó nuevamente en el **Vaticano**, en **noviembre de 2016**, con la participación de 170 delegados y delegadas de 65 países. Además de las 3T, se abordaron nuevos temas: Pueblo y democracia; Territorio y naturaleza; Refugiados y desplazados.

Los movimientos concretaron un *Documento de Propuesta de Acciones Transformadoras*. Francisco reconoció la importancia del compromiso cotidiano de los movimientos populares y les animó a seguir este camino «de germinación lenta» y este diálogo por la justicia y por tierra, techo y trabajo: «Ese grito de ustedes que hago mío». Les pidió ejercer una solidaridad especial «entre los que han sufrido» y meterse en política, «una de las formas más altas de la caridad», advirtiendo dos riesgos: el encorsetamiento —alejarse de las grandes discusiones— y la corrupción. El antídoto: vivir la vocación de servicio con humildad y austерidad, predicando con el ejemplo.

Durante la pandemia, Francisco envió una carta a los movimientos populares (12 de abril de 2020) en la que propuso «un salario universal para los trabajadores más humildes y sin derechos», denunciando que los pobres han sido excluidos de los beneficios de la globalización, pero no de sus perjuicios.

El cuarto encuentro, celebrado íntegramente en **Internet**, tuvo dos fases: **el 9 de julio y septiembre de 2021**. En él se dialogó sobre el impacto de la COVID-19, las luchas de los movimientos y la agenda de Tierra, Techo y Trabajo.

Francisco llamó a “salir mejores” de la crisis, advirtiendo sobre la lógica de un sistema «que con su afán de ganancia escapa a todo dominio humano», y propuso construir un futuro común «en armonía con la humanidad y con la creación».

El Papa planteó dos medidas concretas: establecer un ingreso básico o salario universal y promover la reducción de la jornada laboral para repartir el trabajo y dignificar la vida. Los movimientos presentaron el documento *¡Salvemos a la humanidad y al planeta!*, que llama a construir un nuevo paradigma de desarrollo humano integral basado en la vida, la solidaridad y la armonía con la naturaleza.

V Encuentro Mundial de Movimientos Populares

Se celebrará en **Spin Time**, Roma, del **21 al 24 de octubre de 2025**, en un contexto mundial marcado por la guerra, la desigualdad y la crisis ecológica.

Los movimientos populares establecen dos ejes claros: crecer en relaciones, como fuerza de comunidad y solidaridad frente al individualismo, y fortalecer la organización para transformar esa energía en acción colectiva. Con una convicción firme: *existimos, resistimos y nos organizamos* para construir un mundo más justo, tras once años de trabajo conjunto con la Iglesia y el impulso del papa Francisco.

Será el primer encuentro con el papa León XIV, quien recibirá a las delegaciones en **audiencia el 23 de octubre, en el Aula Pablo VI**, abriendo una nueva etapa del diálogo entre la Iglesia y los movimientos.

Los debates girarán en torno a tres temas fundamentales: Tierra: reforma agraria, soberanía alimentaria y justicia ecológica. Techo: vivienda digna y hábitat popular. Trabajo: empleo con derechos, economía popular, autogestión y organización de trabajadores excluidos. También se abordarán cuestiones como la crisis democrática, el autoritarismo, la migración y el cambio climático.

El encuentro culminará con la **Peregrinación jubilar de los Movimientos Populares, los días 25 y 26 de octubre en el Vaticano**, reafirmando el compromiso común de *caminar juntos* con una Iglesia sinodal al servicio de la justicia social, la paz y el bien común.

Participación

En este V Encuentro volverán a reunirse representantes de movimientos populares de todas las latitudes, religiones y culturas: delegados y delegadas de América (norte, centro y sur), Europa, África y Asia. Las delegaciones están acompañadas por representantes de las Iglesias locales, coordinadores de las comisiones de Justicia y Paz de las diócesis o de las Conferencias Episcopales.

Somos personas: cartoneras, recicadoras, vendedoras ambulantes, costureras, artesanas, pescadoras, pequeños campesinos, constructoras, mineras, obreras de empresas recuperadas, cooperativistas, trabajadoras cristianas de diversos oficios y profesiones, trabajadoras de barrios y villas que luchan por un techo, jóvenes que anhelan un mundo mejor... Practicamos la cultura del encuentro, caminamos juntos y creamos esperanza.

Comité organizador

El comité contribuye a la organización y dinamización del encuentro y mantiene la interlocución con la Santa Sede, a través del Dicasterio para el Desarrollo Humano Integral.

Está integrado por **Alejandro Gramajo**, Unión de Trabajadores de la Economía Popular (UTEP), Argentina; **Ayala L. Dias**, del Movimiento de los Trabajadores Sin Tierra (MST) – La Vía Campesina, Brasil; **Rose Molokoane**, Slum Dwellers International (SDI), África; **Charo Castelló**, de la Hermandad Obrera de Acción Católica (HOAC), España - Movimiento Mundial de Trabajadores Cristianos (MMTC); **Gloria Morales-Palos**, de PICO Network, Estados Unidos; **Luca Cassarini**, de Mediterranea Saving Humans, Italia; y **Mattia Ferrari**, coordinador del Encuentro Mundial de Movimientos Populares (EMMP).

Oficina de comunicación

El V Encuentro Mundial de Movimientos Populares dispone de un equipo de activistas que centrará su trabajo en la atención a los medios de comunicación y en la construcción de un relato propio. Durante el encuentro se utilizarán los siguientes espacios de comunicación:
web > www.movpop.org Instagram > [movimientos.populares](https://www.instagram.com/movimientos.populares)
Facebook > [Tierra-Techo-Trabajo](https://www.facebook.com/Tierra-Techo-Trabajo) X > [@enmovpop](https://twitter.com/enmovpop)

Contactos

General > emmp.roma2025@gmail.com

P. Mattia Ferrari +39 333 830 9447 (Italiano-inglés)

Beatrice Tabacco +39 338 259 2431 (Italiano-inglés-español)

Agustina Mayanski +54 9 11 6856 4947 (Español-inglés)

Rodrigo Suñe +55 11 95884 3385 (portugués-español)

Medios de comunicación >

Mosè Vernetti +39 347 777 3239 (Italiano-inglés)

Sol Grand +54 9 11 5665-4824 (Español-inglés)

Abraham Canales +34 609 45 98 03 (Español)